
二维码是什么

二维码是一种用于存储信息的矩阵
条形码。二维码通常由黑白方块组成，
它们的排列和颜色构成了一种编码方
式，可以被扫描设备（如智能手机或扫描
仪）快速读取。

相比一维的条形码，二维码的优点
是可以存储更多信息，信息容量更大，并
且具有高容错和高密度的特性，即使在
部分损坏或遮挡的情况下，也能够被读
取出信息。

信息如何储存在二维码中

二维码的存储方式，是通过
在二维平面上的黑白像素点的排

列来表示不同的信息。具体来说，二维码
由多个小方块（也称为模块）组成，每个小
方块可以是白色或黑色，代表二进制的0
或1，这些小方块按照特定的规则排列，形
成了一个矩阵状的图案——二维图案。

在二维码中，信息被编码为一系列
的数据。编码过程中，使用了一种特殊
的编码算法，将信息转换为二进制数据，
并将其映射到二维码的模块上。扫描设
备通过光学传感器读取二维码时，会解
析模块的排列和颜色信息，并将其转换
为对应的二进制数据。然后，根据特定

的解码算法，将二进制数据转换回原始
的信息内容。

总的来说，二维码的存储信息方式
是通过模块的排列和颜色来表示不同的
二进制数据，再通过编码和冗余信息提
高识别的准确性和容错性。扫描设备在
读取二维码时，通过解析模块的排列和
颜色，还原出编码的信息，从而实现对存
储在其中的数据的读取。

全球每天使用二维码多达百亿

如今，二维码的使用量巨大。据不
完全统计，每天二维码的全球使用量高
达100多亿。那么，二维码会被用完吗？

理论上说，二维码会有被用完的一
天，二维码尺寸固定，在固定区域内排列

组合黑白方块数量是有限的，当存储的
数据超过了容量限制时，就会被用完。
然而，在实际应用中，二维码的容量通常
是非常大的，远远超过我们通常需要存
储的数据量。

以平时使用的微信付款码为例，尺
寸的规格为25×25，那么在这个二维码
矩阵中有625个小方块，除去一些定位、
纠错等功能的方块，还剩478个方块，每
个方块有黑白两种颜色，即可以组成
2478个不同的二维码。假设每天使用
100亿个付款二维码，一年使用36500亿
个，也就是说要使用完所有的付款二维
码需要2.1×41131年，而宇宙诞生至今
也就137亿年，即1.37×1010年，所以根
本不需要担心二维码会被使用完。

（据《科普时报》）
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服药时间的重要性

药物在体内的吸收、分
布、代谢和排泄等过程都受到
生物钟的影响。不同的时间
段，人体的生理状态、代谢率
和药物吸收率都会有所变
化。因此，选择正确的服药时
间，可以使药物在体内发挥最
佳疗效，同时减少可能产生的
不良反应。

如何确定最佳服药时间

1.遵循医生建议
我们应该遵循医生的建

议，按照医生指示的服药时间
进行用药。医生会根据患者
的具体情况和药物的特点，给
出最合适的服药时间。

2.参照药品说明书
药品说明书通常会提供

详细的用药指导和建议，包括
服药时间。在用药前，我们应
该仔细阅读药品说明书，了解
药物的用法和用量，并按照说
明书的建议进行服药。

3.咨询专业药师
如果对服药时间有任何

疑问或不确定，我们可以咨询
专业药师。药师会根据药物
特性和患者情况，给出专业的
建议和指导。

常见药物的最佳服用时间

1.降糖药
磺脲类降糖药，如格列本脲、格

列齐特等，宜在餐前半小时服用。
非磺脲类胰岛素促泌剂，如瑞

格列奈、那格列奈，应在餐前 5-20
分钟口服。

阿卡波糖、伏格列波糖应与第一
口饭同时嚼服。

二甲双胍对胃肠道有刺激，宜在
餐中或饭后服用。

2.降压药
长 效 降 压 药 ，如 氨 氯 地 平 、

氯沙坦等，通常建议在早晨 7-8
点服用。

短效降压药，如酒石酸美托洛尔
片、硝苯地平片等，需要每日两次给
药，早晨7-8点及下午2-4点服用。

3.甲状腺激素药
一般建议早餐前半小时服用，因

为此时胃部活动较为活跃，有利于药
物的吸收。

4.骨质疏松症药
最佳服药时间是早上起床后，这

有助于增加药物的吸收和利用。
5.心脏病药
对于治疗心脏病的药物如抗

心绞痛药，最佳服药时间通常是早
上起床前，这有助于预防白天的心
绞痛发作。

6.助消化药
如胃蛋白酶、胰酶等。通常在饭

后的10分钟左右服用，有助于食物的
消化。健胃药则建议在饭前10分钟

服用，有助于药物的吸收。
7.钙剂
补钙的最佳时间一般

与进食同时进行，因为此
时胃酸分泌增加，有助于
钙剂的吸收。

8.维生素类药
如维生素B2、维生素A、

维生素D等，通常适宜在两餐
饭之间服用，这有助于药物的
吸收和利用。

9.抗生素
如阿莫西林、头孢克洛

等。餐后服用可以减少胃部
刺激，提高药物的吸收率。

10.非甾体抗炎药
如阿司匹林、吲哚美辛

等。餐后服用可以减缓药物
对胃黏膜的刺激。

11.抗酸药
抗酸药通常在饭后30分

钟到1小时内服用，这有助于
中和胃酸，缓解胃部不适。

12.降血脂药
如辛伐他汀、普伐他汀

等。胆固醇主要在夜间合成，
因此睡前服用可以更好地降
低血脂水平。

13.抗过敏药
如马来酸氯苯那敏、西替

利嗪片等，通常在临睡前半小
时服用，这有助于减轻夜间的
过敏症状。

14.镇静催眠药
如劳拉西泮、艾司唑仑

片、佐匹克隆等。一般建
议睡前服用，有助于改善
睡眠质量。

如何在日常生活中遵循特定时
间服用药物？

在日常生活中遵循特定时间服
用药物的方法可以有很多种。以下
是一些小建议：

1.制定服药计划
制定一个服药时间表，并将其张

贴在明显的地方，如冰箱门、药箱或
床头，以便随时查看。

2.设置提醒
使用手机或电子设备的闹钟功

能，设置每日的服药提醒。
考虑使用智能药盒，这种药盒

可以设定时间提醒您服药，并自动
分配药物。

3.药物分类管理
将药物按照每日的服用时间进

行分类，使用带有分隔的小药盒或药
瓶来分别存放，明确标注药物的名
称、剂量和服用时间。

服药时间的选择对于药物疗效
和身体健康都至关重要。我们应该
重视服药时间的讲究，遵循医生的建
议，仔细阅读药品说明书，并在必要
时咨询专业药师。通过合理的服药
时间安排，我们可以提高药物的治疗
效果，减少副作用，促进身体的康
复。让我们共同努力，选择正确的服
药时间，为健康加分!

（据健康科普宣教中心）

到底什么是地磁暴？
它真的会危害人体健康吗？

“简单地说，地磁暴就
是太阳活动引起地球磁场
发生变化的现象。”中国卫
星气象领域科学传播专家
曹静介绍，作为最典型的
太阳爆发活动，一次日冕
物质抛射过程，能将数以
亿吨计的太阳物质高速抛
离太阳表面。强大的动能
量和太阳磁场能量一旦冲
向地球，就会引发地球磁
场方向与大小的变化，这
就是我们常说的地磁暴。
这种现象通常在太阳活动
高峰期频繁发生，根据强
度和持续时间，可分为小
地磁暴、中等地磁暴、大地
磁暴、特大地磁暴和超大
地磁暴。据统计，平均每
年有54天都会发生小地磁
暴，但本次地磁暴因强度较
大而引起公众关注。

关于网友们自述的头
痛、嗜睡、失眠、焦虑等症
状，曹静说：“这应该和地磁
暴无关。按目前研究看，它
对人类的身体健康几乎没

有影响。”中国资源卫星应用中心推广
部部长陈卫荣则表示，虽然普通人不
需要对地磁暴做特殊的防护措施，但
对于太空飞行员和定居在高纬度地区
的居民等特殊人群来说，需要关注地
磁暴可能带来的健康风险。

那么，地磁暴会对人类生活的其
他方面造成干扰吗？曹静介绍：“对空
间天气最敏感的是航天器。太阳活动
剧烈时，高能粒子对人造卫星、空间站
等航天飞行器可能造成损害。”随着地
磁暴活动的加强，地球高层大气被太
阳能量不断加热，低轨道值班的航天
器飞行时就会遇到额外的阻力。这种
阻力会产生类似拖拽的减速作用，降
低运行轨道的高度，威胁航天器安全。

此外，地磁暴还会对通讯导航产
生影响，比如干扰无线电通信、影响飞
机轮船等的导航系统，甚至我们的手
机信号。电力传输系统也可能受到地
磁暴的影响，严重时可能导致变压器
或电网设施损坏，引起电力中断。

虽然人类几乎感觉不到地磁暴的
发生，但一些依赖地球磁场飞行的生
物就不一样了。例如，地磁方向和大
小的改变会令鸽子“找不到北”，回不
了家。成都信鸽协会秘书长陈帅在接
受媒体访问时就提到：“在25日早上7
点的一场短距离比赛中，有近6000羽
信鸽刚放飞时估计受到地磁暴的短暂
影响，导致整体速度变慢。”

地磁暴为地球带来的并不全是麻
烦，也有一份浪漫的“礼物”，那就是美
丽的极光。去年12月，黑龙江、内蒙
古、北京等多地出现极光，就是受地磁
暴活动影响。国家卫星气象中心工程
师韩大洋解释，这是因为太阳会不停
地产生大量被称为“太阳风”的高能带
电粒子，在地球磁场的作用下，这些粒
子都围绕地球聚集起来。当储存的能
量饱和时，太阳风就会沿着磁力线碰
撞地球的大气层，大气中的原子和分
子获得能量并释放，这就形成了让我
们大饱眼福的极光。因此，最近极光
爱好者可以密切留意空间天气预报，
择机择地观测极光。

（据《科普时报》）

近日，湖南一位水果店老板被确
诊肝癌，医生认为可能与他经常吃发
霉、腐烂的水果有关。这引发了网友
热议，很多人表示自己出于节俭、珍惜
食物等目的，常常会把水果腐烂的部
分切掉，只吃其余完好的部分。上海
东方医院消化内科副主任医师陆金来
提醒，这种做法存在致癌风险。

“水果腐烂过程中会滋生多种具
有致病因素的霉菌和有毒的代谢产
物，包括黄曲霉素、灰黄霉素和展青霉
素等。”陆金来告诉科普时报记者，其
中，黄曲霉素致癌性最强，被世界卫生
组织组织判定为1类致癌物，它对肝
脏的损伤明显，会引起肝硬化、肝癌。
而展青霉素首先在霉烂苹果和苹果汁
中发现，广泛存在于各种霉变水果
中。它是一种神经毒素，能够使人神
经麻痹、肺水肿、肾功能衰竭，还会影
响生育功能、致癌等。

当水果部分腐烂后，这些有毒物
质可以通过果汁渗透到看似完好无损
的其他部分。陆金来说：“食用腐烂水
果可能引起急性胃肠炎，长期食用则

有致癌风险。”
陆金来建议大家在选购水果时，

要挑外观完好的新鲜水果，避免购买
已经有变质、腐烂迹象的水果。此外，
也不建议购买切块水果，因为切口有
可能被微生物污染，商家也可能用霉
变水果切块以次充好。

（据《科普时报》）

老花眼的专业名词是老视，一种正
常生理现象。我们人眼看近处需要经过
调节聚焦，而随着年龄的增长，眼内的晶
状体逐渐硬化，眼睛的调节能力逐渐下
降，则会导致看近的时候也就无法清晰
聚焦，看东西也就自然模糊了，且老花眼
的程度会随着年龄的增加而不断加重。
一般正视眼的老花现象会在40~45岁左
右出现，52岁发生率几乎是100%，原本
就有屈光不正的人群出现老花的时间
会略有早晚，比如很多人认为的“近视
不老花”实际上也只是时间问题，而像存
在远视的人群，最早可能在40岁之前就
会出现老花。

地摊的老花镜可以买吗？

简单来说，满足相关国家标准的可
以是可以，但也不建议。主要原因有以
下这些方面：首先，不要觉得老花镜便宜
就没有质量要求了，目前市面销售的老
花成品眼镜是需要符合相关国标的，有
些企业执行的是配装眼镜GB13511.1-
2011单光和多焦点眼镜标准，有些企业
执行的是GB13511.3-2019单光老视成
镜标准，要知道符合国标是一个产品的
基本保证，而很多地摊夜市销售的老花
镜连这个保证都没有，故很多方面都会
存在品质问题。

但以上表格是只针对正视眼人群的
经验选镜建议，而有很大一部分人群，他
们视力也许都能达到1.0，但并不代表他
们都是正视眼，很多人可能或多或少地
都有一些基础度数，比如小远视、低度近
视、50度的散光或者左眼正视右眼近视

等情况，在看远的时候也许不戴眼镜也
能看得清楚，但当需要配戴老花镜时，则
需要在他们的基础屈光度数上进行近附
加，这就需要根据用眼需求来进行调
整。这样来看，经验法实际上会造成较
大误差，错误的度数可能在刚开始戴上
时没什么体现，但戴久了，就会导致视疲
劳、头晕恶心，甚至出现越戴眼越花的情
况。所以，经验法只能作为条件不允许、
迫不得已时的参考，条件允许的话，建议
还是去正规机构检查和配镜。

老花眼应该如何正确验配？

简单来说，即便是老花镜，也需要进
行专业的验配。

老花眼的验配给人的感觉好像很简
单，但从专业角度来看，验配老花实际上
要比其他屈光不正问题还要复杂，如果
说近视、远视、散光等问题的验配是基
础，那么老花的验配就是加强。如同上
面所说，很多人虽然视力还不错，不影响
日常用眼，但眼睛存在一定程度的屈光
不正，所以针对这类人群想要获得正确
的老花眼矫正度数，首先就要先测量他
们的基础度数，然后再进行老花眼的附
加光度测量。对于我们广大本来就戴眼
镜的人群来说，流程更是如此，而且和一
般人印象中的老花眼都采用凸透镜不
同，当近视超过了一定度数，即便是老花
镜，用的也是近视用的凹透镜片。举个
例子，如果你是-500度近视，又有了老
花眼+100度，这时候你需要的老花镜度
数就是-500+100=-400，而不是直接购
买+100度的老花镜。以此类推，远视、

散光同样需要在原始度数上加上这个近
附加光度，才是最终的近用老花光度。
而一些特殊群体，比如单眼屈光不正一只
眼近视一只眼正视，一只眼近视一只远
视，又或者一只眼单纯散光、一只眼近视
等等情况，更是需要进行准确测量，才能
确保老花镜的准确验配。除了验光度数
之外，在加工的时候，还需要重新测量近
用双眼瞳距，这是因为看近的时候我们人
眼会有一个内转，所以瞳距相较于看远是
缩小的，从经验法推断大概在2mm，但实
际上，因为每个人眼部内旋的能力不同，
近用瞳距自然也就存在差异，只有测量才
能保证准确。由此可见，针对老花眼的验
配是更加复杂且有必要的。

验配后如何选择镜片？

看完了以上内容，相信大家已经了
解，想配一副合适自己的花镜，是需要满
足一定条件的。实际上除了少部分之
外，其他绝大部分老花人群都是需要专
业验配定制的，也就是像其他屈光不正
人群一样，根据配镜处方选择合适的镜
片镜框进行加工制作。而且现在根据不
同需求，除了单光镜片之外，渐进多焦点
镜片在目前来看，对广大戴镜人群来说
是一类更好的老花解决方案，它在一副
镜片上实现了多个焦点，可以同时满足
远、中、近不同距离下的用眼需求。免去
了以往看远看近两副眼镜，或者来回摘
戴老花镜的困扰。看完以上内容，大家
记得在下次回家时，陪爸妈去进行一次
专业的视力检查，并为他们配备一副合
适的老花镜吧。 （据科普中国新媒体）

从这个城市到那个城市，旅途中的
时光总是陪伴我们许久，其实，不同的交
通工具不仅速度不同，带给旅途的感受
更是不一样，尤其是如厕体验，令旅客们
印象深刻。

你有思考过这个问题吗：不同交通
工具都是怎么处理厕所排泄物的？

接下来，就让我们一探究竟吧。
传统的老式火车，如一部分K字开

头的普快列车，采用的均是直排式的厕
所。因以前成本与技术限制，火车是不
进行下水收集的。当乘客乘着火车上厕
所时，厕所同时也在“一泻千里”。

火车上的大小便和污水都是直接排
放到铁轨上，不过由于火车速度较快，各
种排泄物（包括卫生纸等）在被排放的过
程中都会被急速的气流粉碎分解，而不
会在铁轨上堆积。即使有一些残存的废
弃物没有被分解，沿线的铁路工作人员
也会进行手动清理。

这种简单粗暴的设计维护方便、成
本低廉，一度成为火车厕所设计的主流。

但随着科技的发展，人们逐渐意识
到这样的处理方式不仅会造成环境污
染、疾病传播，还会腐蚀铁轨、缩减铁
路使用寿命，于是直排式的厕所设计
逐渐被淘汰。

新型的普通列车已经不再向铁路两

侧排放排泄物了，而是采用集便式厕所，
厕所和集便箱直接相连，二者中间的真
空隔层可以保证排泄物准确直接地落入
集便箱，当列车到达目的地时，会有集便
车对集便箱进行处理。

到了如今的高速铁路时代，厕所告
别脏乱差，环境与服务直线上升，马桶的
集便方式也更加先进，实现了更加强力
和卫生的真空集便的厕所设计。

这样的设计使用了少量水+压差气
流的方式将排泄物抽走，并且增加了延
时冲水功能，被抽走的污物被存放在每
节车厢的污水箱中，列车到站后由卸污
工人进行集中吸污。

当我抬头看飞机：正在吸入粪便分
子？说完陆地的交通工具，我们再来看
看每天在高空穿梭的“飞的”。

还记得原来常有某地居民捡到天外
来冰的新闻吗？当时不知情的人们以为
这就是外太空来的“陨冰”，然而事实却
是这些冰块是飞机散落的“天屎”。

传统战斗机和客机的厕所设计思路
和火车的直排式厕所如出一辙，都是一
根管道连通外部，直接进行排放。

由于高空低温低压，被排放的飞机
污物会凝结成为冰块，如果坠落的环境
温度也较低，那么居民确实可以一睹这
些超高空抛物的真容。

当然，经历了漫长的改良，现在大家
已经不需要担心路过自己头顶的飞机是
否正在散发粪便了。

现代民航飞机早已不再使用这些
直排式的厕所，而是采用了和高铁动车
类似的真空式厕所和集中处理方式，同
时为了避免污水气味在密闭的机舱空
间里扩散，飞机上还会携带足量的蓝色
除臭液。但是这种液体偶尔会泄露，因
此有时还是会看到这些“颜值”更高的
蓝色高空坠物。

马桶内壁上的高分子材料与“不粘
锅”表面的聚四氟乙烯起到相似的作
用，保证了污物可以轻松被冲洗掉，同
时真空泵产生的真空环境与大气之间
的压力差将污水污物抽吸进飞机携带
的“粪罐”中。

飞机到达地面后，会有地面服务部
门的专业排污车过来收集和处理污水污
物。地面操作人员将排污车上一条粗长
的管子与飞机“粪罐”出口连接，打开保
险开关后，飞机内的污水污物，就会顺着
管子流到排污车内。

社会的变迁和科技的进步，让我们
的如厕体验逐步升级，真空集便技术既
环保又卫生，也全方位提升了乘客上厕
所的幸福感。

（据中国科学技术馆）

每天都在扫的二维码，会有被用完的一天吗？
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爸妈！街边这种老花镜千万别买！！！

飞机火车轮船上的“便便”排哪儿去了？

在日常生活中，服药是我们应
对各种疾病的重要手段。然而，许
多人在服药时可能只关注药物的剂
量和频率，却忽视了服药时间的重
要性。实际上，正确的服药时间不
仅能提高药物的效果，还能减少副
作用，让治疗更加顺利。那么，您的
服药时间对了吗？

烂水果没坏的部分能吃吗?

“请扫描二维码”，这几个字是不是经常听到或者看到？
如今，二维码已经渗透到生活的方方面面，在购物时支付，在公共交通、活动门票、会议等场景中进行

身份登记，或是添加微信好友、关注公众号等，都会用到二维码。

不知道有多少人发现自己的父母不知何时脸上出现了皱纹，甚至还
出现了老花镜，更令人震惊的是，他们的老花镜很多都是从菜场、地摊、夜
市购买的，没有验光全凭感觉，一副眼镜甚至比某多多还便宜，9.9元都不
用包邮。想想他们曾经为了给我们矫正视力配近视眼镜时，到处打听哪
里专业，又是验光又是选镜片，而现在他们给自己选老花镜却如此随意，
心中不免感到心酸，同时也会产生疑问，这样的花镜戴着真的没问题吗？

你 有 尝 试 过 在 120
千米每小时的环境下上
厕所吗？300千米每小时
呢？900 千米每小时呢？
你可能试过，它们分别是
绿皮火车、高铁和飞机。

揭秘揭秘““旅行便便旅行便便””那些事儿那些事儿


